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25 желтоқсан - Индустрияланды-
ру күні  аясында   Мемлекет басшысы 
Нұрсұлтан Назарбаевтың қатысуымен    
жалпыхалықтық телекөпір  өтті. Телекөпір 
барысында Елбасына  Индустрияланды-
ру картасына енген 15 жоба танысты-
рылды.  Олардың қатарында   Атырау 
мұнай өңдеу зауытындағы ароматикалық 
көмірсутектер шығару кешені де бар.   

«Ароматикалық көмірсутектер шығару 
кешенінде К-3 стандарты деңгейіндегі 
жоғары октанды бензин, сондай-ақ  
мұнай-химияның базалық шикізаттары -  
жылына 133 мың тонна бензол және 496 
мың  тонна параксилол  өндірілетін бо-
лады. Біз іске қосу жұмыстарын бастауға 
дайынбыз. Бұл елімізді К-3 экологиялық 
класына сай  келетін  мұнай өнімдерімен  
қамту ісіне қосар үлесіміз. 

Жобаны жүзеге асыра отырып, 
құрамында бензол мен ароматикалық 
көмірсутектері аз автокөлік бензинді 
қолдану арқылы табиғатқа  келетін  зи-
янды әсер  азаяды», - деді  Елбасына 
жобаны таныстырған «АМӨЗ» ЖШС бас 
директоры Қайрат Оразбаев.

Телекөпір арқылы байланысқа шыққан 
Елбасы  Нұрсұлтан Назарбаев құрылыс 
индустриясы мен мұнайды  терең өңдеу   
әлемнің 30 дамыған елінің қатарына 
кірудегі маңызды қадам екендігін атап 
айтты. «Дағдарыс, мұнай мен газ 
бағасының төмендеуі жағдайындағы 
қиындықтардан  мұнай өңдеу саласының 
көмегімен шыға аламыз. Жылдам әрекет 
еткен сайын дами түсеміз. Біз төртінші 
мұнай өңдеу зауытын салып, дайын өнім 
мөлшерін көбейтуіміз керек. Бұл жоба-
лар бізге аса қажет. Осының арқасында 
жаңа жұмыс орындары ашылып жатыр. 
Сондықтан да сіздер өте маңызды жоба-

ны іске қосқалы тұрсыздар. Жаңа жылда 
еңбектеріңізге табыс, мықты денсаулық 
тілей отырып,  іске қосу  жұмыстарын 
бастауға рұқсат беремін», - деді ол.

Президенттің  рұқсатымен   тетік ба-
сылып,  іске қосу-баптау жұмыстары ба-
стау алды. Салтанатты шараға қатысқан 
облыс әкімі Бақтықожа Ізмұхамбетов 
зауыттықтарды елеулі оқиғамен 
құттықтап,  ыстық ықыласын білдірді. 

«Бұл жобаны жүзеге асыруға 
мыңдаған адам ат салысты. Сіздердің 
еңбектеріңіздің арқасында бүгінгі 
нәтижеге қол жетіп отыр. Сіздерге алғыс 
айта отырып, еңбектеріңізге табыс, 
сәттілік тілеймін!»- деді облыс басшысы. 

Атырау мұнай өңдеу зауытының 
бас директоры Қайрат Оразбаев өз 
кезегінде жергілікті биліктің зауыт 
ұжымына көрсетіп отырған қолдауы үшін 
ризашылығын жеткізді. 

Ароматикалық көмірсутектер шығару  
кешені (АКШ) 2010-2014 жылдарға 
арналған мемлекеттік үдемелі 
индустриалды-инновациялық даму 
бағдарламасы аясында   салынды.  АКШ 
кешенінің жобасы екі негізгі технологиялық 
нысан құрылысын қамтиды: катали-
заторды үздіксіз қалпына келтіретін 
каталитикалық  риформинг қондырғысы,  
бензол алу және ароматикалық 
көмірсутектер шығару қондырғысы. 

Технологиялар лицензиары - мұнай 
өңдеу және мұнай-химия өндірісіндегі тех-
нологияларды лицензиялау саласындағы 
әлемдік көшбасшы саналатын 
француздық “Axens” компаниясы.  

Кешен құрылысына 4500-ден астам 
жұмысшы қатысқан,  ал пайдалану 
кезінде 160-тан астам жаңа жұмыс орны 
ашылмақ.  

25 декабря  2014 года состоялся тради-
ционный  общенациональный телемост 
с участием Президента Казахстана Нур-
султана Назарбаева. Главе государства 
были презентованы 15 новых объектов, 
вводимых в действие в  рамках Карты 
индустриализации. В их числе и комплекс  
по производству ароматических углево-
дородов  на АНПЗ. В ходе  телемоста с 
проектом ознакомил генеральный дирек-
тор ТОО «АНПЗ» Кайрат Уразбаев:

«Комплекс по производству аромати-
ческих углеводородов будет вырабаты-
вать высокооктановые бензины уровня 
стандарта  К-3,  а также базовое сырьё 
для нефтехимической отрасли-133 тыс.  
тонн бензола и 496 тыс. тонн параксило-
ла в год. Мы готовы к пусковым испыта-
ниям.

Реализация проекта  уменьшит  вред-
ное воздействие на окружающую среду 
за счёт использования автомобильных 
бензинов с низким содержанием бензола 
и ароматических углеводородов».

«Строительная индустрия и глубокая 
переработка нефти   - важнейшая задача 
нашей программы вхождения в число 30 
–ти  развитых стран. В условиях кризиса, 
снижения цен на нефть и газ, переработ-
ка является выходом из положения. Чем 
быстрее мы это будем делать, тем бы-
стрее мы будем развиваться. Нам надо 
строить новый нефтеперерабатываю-
щий завод, больше выпускать готовой 
продукции, поэтому, проект очень важ-
ный, создаются дополнительные рабо-
чие места. Поздравляю   с наступающим 
Новым годом, желаю успехов в работе!», 
- сказал Нурсултан Назарбаев.    

Лидер страны  дал старт пусконала-

дочным работам.  
Аким области Бактыкожа Измухамбе-

тов,  принявший участие в церемонии, 
поблагодарил всех заводчан за единый, 
плодотворный труд.

«Тысячи человек трудились над этим 
проектом. И благодаря совместным уси-
лиям мы  достигли такого высокого ре-
зультата.  Выражаю вам за это благодар-
ность, желаю  успехов и благополучия в 
Новом году», -  отметил глава региона. 

В свою очередь, генеральный директор 
ТОО « АНПЗ» Кайрат Уразбаев поблаго-
дарил акима области за поддержку, ока-
зываемую нефтеперерабатывающему  
предприятию.   

Напомним, что комплекс по произ-
водству ароматических углеводородов 
(КПА) построен в рамках реализации Го-
сударственной программы форсирован-
ного индустриально – инновационного 
развития (ГПФИИР) на 2010-2014 годы.  

Проект  КПА  предусматривает реали-
зацию двух основных технологических 
объектов: установку  каталитического 
риформинга с непрерывной регенераци-
ей катализатора и блоком извлечения 
бензола и установку производства аро-
матических углеводородов. 

Лицензиаром технологий  является  
французская компания «Axens», являю-
щаяся  одним из мировых лидеров  в об-
ласти лицензирования  технологий  для 
нефтеперерабатывающих  и нефтехими-
ческих производств.  

В строительстве КПА были задейство-
ваны более 4500 работников,  в период 
эксплуатации будет создано более 160 
новых рабочих мест. 

Индира Сатылганова
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Жиналысты  облыс әкімінің 
бірінші орынбасары  Ғұмар   
Дүйсембаев ашып,  Елбасының 
тікелей тапсырмасымен 
құрылған республикалық топ 
аймақтарды аралап, халықпен 
кездесулер ұйымдастырып 
жатқандығын айтты. Мұндай кез-
десулер еліміздің барлық облыс-
қалаларында, әрбір мекеме, 
кәсіпорындарында өткізілуде. 
Мақсат біреу, ол - Президент Жол-
дауынан туындайтын міндеттерді 
және олардың маңыздылығын 
халыққа түсіндіру.

Алғашқы боп баянда-
ма жасаған ҚР  Энергетика 
министрлігінің бірінші  вице-
министрі  Ұзақбай   Қарабалин 
сөзін жуырда ғана аталып өткен 
еліміздегі ең басты мереке - 
Тәуелсіздік күнімен құттықтаудан 
бастап, министрлік атынан за-
уыт ұжымына зор табыс тіледі. 
Баяндамасына Жолдаудағы 
негізгі бағыттарды, Үкімет пен  
Энергетика министрлігі  алдына 
қойылған  міндеттерді арқау еткен 
Ұзақбай Сүлейменұлы еліміздің 
әлеуметтік-экономикалық даму-
ын сипаттайтын бірқатар дерек-
тер келтірді. 

- Елбасы  Жолдауы әлемдік 
экономиканың құлдырауына, 
шикізат бағасының айтарлықтай 
төмендеуіне, геосаяси дағдарыс 
және жетекші мемлекеттердің  
ықпал-шара саясаты сындары-
на жауап болып табылады. Ұлт 
көшбасшысы Нұрсұлтан Назар-
баев әлемнің  болашағын және 
оның даму перспективаларын 
сипаттай отырып, жақын арадағы 
жылдар жаһандық қиындықтар 
уақыты болатындығын айтты. 
Күллі әлемнің сәулеті өзгеретін 
болады.  Осы қиын кезеңді 
барлық елдер лайықты түрде 
бастан кеше алмайды. Бұл бе-
лестен   тек  күштілер өтеді, 
айрандай ұйып отырған ел-
дер ғана өте алатындығын 
атап өтті. Қазақстан геосая-
си шиеленістер эпицентріне 
жақын орналасқандықтан, 

осы үдерістерің теріс ықпалын 
сезінетіндігін де баса айтты.

Қазіргі кездегі әлемдегі қиын 
геосаяси-экономикалық жағдайға 
қарамастан, Қазақстан Респу-
бликасы Президенті  бастамашы 
болған «Қазақстан-2050» стра-
тегиясы  мақсат - міндеттерінің 
жүзеге асырылуы еліміздің 
әлеуметтік - экономикалық даму 
көрсеткішінің серпіндік және 
прогрессивтік өсуімен сипат-
талды. Мәселен, елдің жал-
пы  ішкі өнімі 4 пайызға өсті, 
инфлияция деңгейі 6-8 пай-

ыз аралығында сақталуда, 
еліміздің халықаралық активтері  
артығымен жиналуда, ұлттық 
қордың қаржысы жалпы ішкі 
өнімнің 34,7 пайызын құрайды. 
Еліміздің экономикасына орта 
есеппен жылына  12,5 милли-
ард АҚШ долларына дейін  ин-
вестициялары  салынады. Бұл 
көрсеткіш Түркия, Ресей, Брази-
лия, Мексика сияқты  елдердің 
деңгейінен  жоғары. 

Атырау облысы  бойынша 
айтар болсақ,  әлеуметтік-
экономикалық  даму 
көрсеткіштері тұрақты, жұмыспен 
қамту, шағын және орта 
кәсіпкерлік, денсаулық сақтау, 
білім беру, ауыл шаруашылығы 
салаларында өсім байқалады. 
Ауыл шаруашылығының өндірісі 
37 миллиард теңгеден асқан.  
Жұмыспен қамту саласында   14 
700  жаңа жұмыс орны ашылған. 
Оның ішінде 10 088 тұрақты, 
4 600 уақытша жұмыс орны. 
Тек Атырау облысының өзінен 
мемлекеттік бюджетке 513 мил-
лиард теңге салықтар мен басқа 
да міндетті төлемдер қосылып,  
Ұлттық қорға 1 триллион 553 
миллиард теңге аударылғанын 
атап өту қажет. Сөз басында 
айтып өткенімдей, еліміздің де, 
облыстың даму көрсеткіштері 
айтарлықтай тұрақты. Біз осы  
орнымызды жоғалтпай, жаһанық 
қиындықтарды еңсеру үшін 
тұрақты экономикалық өсімді 
қамтамасыз етуіміз шарт.  Мем-

Жаңа саясаТ сындарлы Өткен аптада Атырау мұнай өңдеу зауытында 
Мемлекет басшысы Нұрсұлтан Назарбаевтың 
ағымдағы жылдың 11 қарашасындағы «Нұрлы 
жол - болашаққа бастар жол»  атты Қазақстан 
халқына арнаған Жолдауын  жұртшылыққа  
түсіндіру мақсатында құрылған республикалық 
ақпараттық насихат  тобының жетекшісі, ҚР  
Энергетика министрлігінің бірінші  вице-министрі  
Ұзақбай   Қарабалин және топ мүшесі,  ҚР Әділет 
министрінің орынбасары Бақытжан Әбдірайымның  
зауыттықтармен кездесуі өтті. Шараға Аты-
рау облысы әкімінің  бірінші орынбасары Ғұмар 
Дүйсембаев, қала әкімі Нұрлыбек Ожаев, облыстық 
кәсіпкерлер және жұмыс берушілер одағының 
төрағасы Әлия Бекқожиевалар қатысты. 

лекет басшысының тапсыр-
масы бойынша бұл бағыттағы 
жұмыстар басталып кетті. 
2015 жылғы бюджет алдағы 
мәселелер ескеріле отырып, 
қайта қаралды. Сондай-ақ, 
Үкіметтің алдына екі мақсат 
қойылып отыр. Біріншіден, 
экспорттық шикізат ресурстары 
бағасының төмендеуіне байла-
нысты бюджеттік түсімдердің 
төмендеуі жағдайында бюджеттік 
шығындардың қайтарымын арт-
тыру. Екіншіден, мемлекеттің 
әлеуметтік міндеттемелерінің 
орындалуын қамтамасыз 
ету. Осыған байланысты 
Президентіміз Қазақстанның 
инфрақұрылымдық даму жоспа-
ры негіз болған  «Нұрлы жол» 
жаңа экономикалық саясатын 
жариялады. 

Жаһандық бәсекеге қабілеттілік 
индексінде Қазақстан тиімділік 
және инновациялық даму фак-
торларына жоғары мән берілетін 
тиімді дамудың үшінші кезеңіне 
ауыспалы позициядағы елдер то-
бында өз орнын сақтай отырып, 
144 елдің ішінде 50-орынға ие 
болды. Бұл мемлекеттік үдемелі 
индустриалдық-инновациялық 
бағдарламасының орындалуы 
арқасында мүмкін боп отыр. 
Мәселен, бірінші бесжылдықта 
Индустрияландыру картасы ая-
сында жалпы сомасы 3 триллион 
теңгеге 673 жоба пайдалануға 
беріліп, 69 мың тұрақты жұмыс 
орны ашылған. Ал  Атырау облы-
сында жылдың басынан бері 8,5 
миллиардтан астам теңгеге 473 
жұмыс орны ашылып, 8 жоба іске 
асырылған.  

Елбасы Жолдауы Қазақстан 
Республикасының 2020 
жылға дейінгі индустриялық-
инновациялық даму 
бағдарламасының іске асуын 
жалғастыруға бағытталған. Ол 
өндірісті әртараптандыру және 
бәсекеге қабілеттілікті артты-
ру үшін жағдай жасау мақсатын 
көздейді. Президентіміз үдемелі 
индустриалық - инновациялық 
даму бағдарламасы аясындағы 
жобалардың маңыздылығын 
ескеріп, Үкіметтің осы бағыттағы 
жұмыстарына баса назар ау-
дарып отыр. Елбасымыз  
жұмыс істеп тұрған арнайы 
экономикалық аймақтардағы 
и н ф р а қ ұ р ы л ы м д ы қ 
қалыптастыру жұмыстарын 
аяқтау керектігін міндеттеп, 
Үкімет пен әкімдерге олар-
ды нақты жобалармен 
толықтыру жөнінде жедел 
шара қабылдауды тапсыр-
ды. Өздеріңізге мәлім, Атырау 
облысындағы «Ұлттық индустри-
алды мұнай-химия технопаркі» 
арнайы экономикалық аймағы 
Қарабатан, Теңіз, Атырау деген 
үш учаскеден тұрады. Болашақта 
өңірде мұнай-химия кластері 
құрылатын болады. Бірінші 
кезектегі жобалар белгіленді, 
олар - жылдық қуаты 500 мың 
тонна пропилен өндірісі,  жылдық 
қуаты 800 мың тонна полиэтилен 
өндірісі,  жылдық  қуаты 250 мың 
тонна бутадиен өндірісі. Бұл жо-
балар құрылысы кезінде 8 мыңға 
жуық, ал пайдалану кезінде 1 

300-ден астам жұмыс орны ашы-
лады деп көзделуде. 

Ұзақбай Қарабалин өз 
сөзінде еліміздің 2017 жылы 
«Болашақтың энергиясы» 
тақырыбында өтетін EXPO 
халықаралық байқауына 
дайындық үстінде екендігін айта 
келе,  Қазақстанның энергети-
ка саласындағы экологиялық 
көрсеткіштерінің айтарлықтай 
жоғарылағандығын атап өтті. 
Бұған жаңартылған энергия 
көздерін дамытуға бағытталған 
жүйелі жұмыстардың оң әсері 
тиген. 

Мұнай-газ секторының 
экспорттық потенциалын да-
мыта отырып, көмірсутектерді 
өңдеу мен өндірудің жаңа 
тәжірибелеріне сүйенуге және 
дәстүрлі өндіруші секторлардың 
тиімділігін арттыру мәселесінде 
Жолдауда ерекше мән берілген. 
Айта кету керек, мұнай сала-
сы елдің жалпы ішкі өнімінің 
25 пайызын, тікелей шетел 
инвестициясының үштен бір 
бөлігін, Ұлттық қордың  99 
пайызын, экспорттың 70 пай-
ызын  қамтамасыз етіп отыр. 
Әрине, оның өзге салаларға, 
соның ішінде халықтың өмір 
сүру деңгейіне әсері айтпаса 
да түсінікті. Бүгінде Қазақстан 
дәлелденген мұнай қоры бойын-
ша әлемнің 15 елінің, газ қоры 
жөнінен алғашқы жиырмалықтың 
қатарында. Еліміздің бас 
мұнайшысының айтуынша, соңғы 
жиырма жылда мұнай өндіру 
көлемі үш есеге өткен, бүгінде 
жылдық көрсеткіш 80 миллион 
тонна шамасында болса, жиыр-
ма жылдан соң 100 миллиондық 
межеден асып түседі деген бол-
жам бар. 

Бас мұнайшы баяндама 
барысында отандық мұнай 
өңдеу зауыттарын қайта 
жаңғырту жұмыстарына жеке-
лей тоқталды. Атырау мұнай 
өңдеу зауытындағы қос жобаның 
өзектілігін атап көрсеткен 
Ұзақбай Қарабалин зауыттар-
ды жаңғырту жұмыстары ішкі 
нарықты сапалы мотор отын-
дарымен қамтамасыз ету 
мәселесін  оңтайлы  шешеріне 
сенім білдіріп, осындай салмақты 
жауапкершілік жүгін арқалаған 
зауыт ұжымын сенімді ақтауға 
шақырды. 

Келесі боп сөз алған ҚР 
Әділет министрінің орынба-
сары Бақытжан Әбдірайым  
мемлекеттік басқару жүйесін  
жаңғырту және тиімділігін арт-
тыру мәселесіне қатысты  өзінің 

кәсіби көзқарасын білдірді. 
Жиналысқа қатысушыларға  
мемлекеттік басқару жүйесіндегі 
реформалар  жөнінде  мағлұмат 
берген ол  елімізде жүріп жатқан 
мүлікті жария ету шараларына да 
арнайы тоқталды. 

- Мүлікті жария ету -  мемлекеттік 
органдардың табалдырығын 
тоздырмай, жерді  немесе үйді, 
басқа да мүліктерді жылдам 
тіркетудің өте жақсы мүмкіндігі. 
Назар аударатын жәйт, сіздің 
тіркететін жеріңіз өзіңізге заңды 
түрде бөлінген учаске аумағында 
болуы тиіс, - деді ол.

Келесі спикер, Атырау 
облыстық кәсіпкерлер және 
жұмыс берушілер одағының 
төрағасы, облыстық мәслихат 
депутаты Әлия Бекқожиева 
кәсіпкерлікті қолдау бағытындағы 
мемлекет тарапынан жасалып 
жатқан жұмыстарға тоқталып, 
шағын және орта бизнес нысан-
дары шоғырланған Атырау мұнай 
өңдеу зауыты басшылығына 
ынтымақтастық үшін алғыс 
білдірді. Әлия Байжанқызының 
айтуынша, еліміздегі кәсіпкерлікті 
қолдау  жүйесі өзге елдерден 
әлдеқайда ілгері.  

- Ел кәсіпкерлерінің былтыр 
Елбасымыз жариялаған мо-
раторий үшін ризашылықтары 
шексіз. Бұл бағыттағы жұмыстар 
шағын және орта кәсіпкерлік 
нысандарының көбеюіне, салық 
түсімдерінің артуына себеп 
болды. Бизнес үшін берілетін 
рұқсат құжаттамаларын алу, 
жекелеген қызмет түрлерін ли-
цензиялау, салық аударымдары 
тұрғысында оң өзгерістер орын 
алып, бірқатар жеңілдеді.  Ал ба-
сым жобаларды жүзеге асыруға 
ниетті инвесторлар үшін келер 
жылдың 1 қаңтарынан бастап 
арнайы салықтық жеңілдіктер 
енгізілмек, - деді ол өз сөзінде. 

Мәртебелі меймандардан соң 
мінбеге шыққан кәсіпорын басшы-
сы Қайрат оразбаев кездесуді 
ұйымдастырушылардың    на-
зарынан   зауыт ұжымының да  
тыс қалмағандығы  үшін  алғыс 
білдіріп, кәсіпорын қызметі тура-
лы баян етті. 

- Бұған дейінгі болжамдар 
кәсіпорын қызметінде бүгін  
анық байқалуда. Ресей рублінің 
құлдырауы, елімізге әкелініп 
жатқан ресейлік арзан дизель 
мен бензин, нарықтағы экспан-
сия біздің де көрсеткіштерімізге 
әсер етіп етуде. Мұнай арзан-
дауда, бұл жағдай бізден шұғыл 
шаралар қабылдауды қажет 
етеді. Әрине, зауыт үшін экспорт 
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бағасының арзандағаны тиімді, 
алайда ел игілігі үшін еңбек етіп 
отырғандықтан бұлай дей алмай-
мыз, елдің де жайын ойлаймыз.     

Біз барлық көрсеткіштер бой-
ынша алда келеміз, күні бүгінге 
дейін бірде-бір апатты жағдай  
тіркелген жоқ. Жұмыс тұрақты. 
Бірақ алда жағдай өзгеруі мүмкін, 
бұл біріншіден желтоқсан айын-
да жеткізілуі тиіс мұнай көлеміне 
байланысты. 

Егер мұнай бағасы бұдан 
әрі төмендейтін болса, біз 
2015 жылдың екінші кезектегі 
шығындарын қысқартуға 
мәжбүрміз. Біздің басты 
міндетіміз - осы қалпымызды, 
әлеуметтік бағдарламамызды, 
жоғары деңгейдегі жалақымызды 
сақтап қалу, - деді Қайрат Ораз-
баев.  

Зауыт басшысы өз сөзінде 
әкімшілік-басқару қызметкерлерін 
қысқарту мәселесін де қозғады. 
Бірінші дағдарыс жылдарын-
да 15 пайызға дейін қысқарту 
жүргізілсе, бүгінде бұл көрсеткіш 
20 пайызды құрайды. Мұның 
барлығы ішкі резервтерді қайта 
бөлу, алдағы уақытта іске 
қосылатын өндіріске жұмысқа 
тарту есебінен жүзеге асырылу-
да. 

- Кәсіпорында шағын және 
орта кәсіпкерлік үлесін арт-
тыру бағытында да көлемді 
жұмыс жүріп жатыр. Бұл 
Ұлттық компанияның Үкіметтік 
бағдарлама негізінде бекіткен аут-
сорсинг жұмыстарына қатысты.  
Зауыт құрамынан шығарылған 
нысандардың барлығында да 
бұған дейінгі жалақы мөлшері, 
әлеуметтік пакет толығымен 
сақталды. Олардың аяқ алысы 
зауыт басшылығының назарын-
да. Айта кету керек, аутсорсинг 
нәтижесінде зауыт экономикалық 
тұрғыда  пайда көріп отыр, бұл  
зауыт бюджеті  шығынының  аза-
юымен түсіндіріледі.

Екі бірдей алып кешеннің 
құрылысы жүргізіліп жатқан 
Атырау мұнай өңдеу зауыты 
болашақта озық технологиялы 
заманауи кәсіпорынға айналуға 
мүдделі. Жасыратыны жоқ, 
ароматикалық көмірсутектер 
кешенінің құрылысы мерзімінен 
кешеуілдеу қалды. Бұған тап-
сырыс беруші тарап боп табы-
латын зауыттықтардың кінәсі 
жоқ, себеп - мердігер мен 
субмердігерлерде. Десек те, за-
уыт жауапкершіліктен қашпайды. 
Кәсіпорын ұжымы алдында 
кешенді іске қосып, жаңа өнім 
беру міндеті тұр. Іске қосылатын 
жаңа ССR қондырғысы ішкі 

нарықты жоғарыоктанды бен-
зинмен қамтамасыз етіп, 
ағымдағы жылғыдай бензин 
тапшылығының орын алуы-
на жол бермейтін болады. Ал 
егер бензин жеткілікті болса, 
нарыққа мұнай химия өнімдері 
шығарылмақ, - деді ол. 

Кездесудің келесі бөлімінде 
кезек зауыт қызметкерлеріне 
ұсынылып, зауыт зертханасы  
басшысының сапа жөніндегі 
орынбасары  ақмарал гусма-
нова, 5 цех басшысы Юрий 
Шкодиндер сөз алды. Олар 
Елбасымыздың «Нұрлы жол – 
болашаққа бастар жол»  Жол-
дауы қиын–қыстау жағдайда 
елді дағдарыстан аман алып 
шығуға жол ашатын маңызды 
бағдарламалық құжат екендігін 
атап айтып, жария болған жаңа 
саясат кемел келешек пен 
тұрақтылыққа бастарына зор 
сенімдерін білдірді.   

Кездесу барысында зауыт 
қызметкерлері республикалық 
ақпараттық насихат тобына   
өтініш, сауалдарын жолдады.  

Руслан  Ильясов,  
мұнай өңдеу департаменті 
бастығының орынбасары – 
өндірістік бөлім бастығы:
-  Өндірістік жоспарды орын-

дау мақсатында ауқымды жұмыс 
жүргізілді. Жылдың аяқталуына 
санаулы күндер қалды. Сізден 
мұнайдың министрлік бекіткен 
мөлшерде жеткізілуіне қолдау 
көрсетуіңізді сұраймыз. 

Ұзақбай Қарабалин, 
ҚР  Энергетика 
министрлігінің бірінші  вице-
министрі:
- Бұл бағытта жұмыс жүріп жа-

тыр. Қазақстандағы үш мұнай 
өңдеу зауыты сұраныстың 70 
пайызын қамтамасыз етеді. 
Қалған бөлігін жыл сайын Ре-
сейден алып отырдық. Былтыр 
Ресейде 258 миллион тонна 
мұнай өңделсе, бізде 14 мил-
лион тонна өңделген. Олар  
көмектен ешқашан бас тартқан 
емес. Бірақ биылғы жыл ерек-
шелеу болды. Сібірдегі за-
уытта орын алған өрт, Мәскеу 
мен Рязаньдағы зауыттардың 
тоқтауы бір мезгілге тап келді де, 
үкіметаралық келісім негізінде 
алынатын мұнай өнімдері  
қажетті мөлшерде жеткізілмеді. 
Сондықтан  осындай жағдай 
орын алды. Бұған қоса, был-
тыр Ресейде мұнай өнімдерінің 
бағасы өсті, біздің бағалармен 
салыстырғанда 30-40 пайыздай 
айырмашылық болды. Осының 
себебінен тонналаған мұнай 
өнімдері заңсыз шекара асты. 
Жыл сайын Үкімет ашық түсті 
мұнай өнімдерін шығаруға тый-
ым салатын қаулы қабылдайды. 
Соған қарамастан, отынды 
заңсыз әкетушілерге тосқауыл 
қою мүмкін болмай тұр.  Біз 
еуразиялық жанар май бекетіне 
айналдық. Бізге бензинді Бе-
лоруссиядан сатып алуға тура 
келді, ал өзіміздегі бензин 42 
елдің ішіндегі ең арзаны. Сон-
да біз бензинді өзгелерден 
қымбат бағаға сатып аламыз, ал 
«ҚазМұнайГаз» ҰҚ оны төмен 

бағаға кері  сатады, яғни, шығын 
орын алады. Біз өзіміз сырт-
тан әкеліп жатқанда, өзгелер 
оны цистерналап тасып әкетіп 
жатты. Қазір ахуал өзгерді. Ре-
сейде бензин арзандады, енді 
оларға бізден тасудың қажеті 
жоқ.  Сондықтан бензин бағасын 
төмендету туралы шешім 
қабылданып, ресейлік бағамен 
сәйкестендірдік. Бірақ бүгінде 
кері процесс жүріп жатыр. Бізге  
енді ол жақтан бензин, дизель 
тасылып жатыр. Ал біздің дизель 
отынымыз жазғы.  Бізде екінші 
бір проблема туындап отыр, ол 
- зауыттардағы тауарлардың 
толықтығы. Бұл өз кезегінде бүкіл 
мұнай өңдеу процесін шектейді. 
Осыны теңгеру қажет. Мұнай 
компанияларын зауытқа тар-
ту үшін жағдай жасалуы керек.  
Креативті көзқарас қажет. Сонда 
олар өздерінің шағын мұнайын 
экспортқа ала жүгірмейді.   

Бұл зауыт - біздің 
мақтанышымыз. Сіздер алу-
ан түрлі жағдайды бастан 
өткердіңіздер. Зауыттағы қайта 
жаңырту жұмыстары сіздерді 
жаңа бір деңгейге көтермек. 
Еліміздің мұнай өңдеу саласының 
тұңғышы едіңіздер, енді  мұнай-
химияға да бірінші боп түрен 
салмақсыздар. Сіздерге  әркез 
алғы шепте болып,  елімізді 
жетістіктерімізбен  қуанта 
бергейсіздер деп тілеймін!

ақбөбек гилманова, 
еңбекті ұйымдастыру және 
ақы төлеу бөлімінің   
маманы:
- Президент  Ұлттық қордан 

қаржы бөлу туралы шешім 
қабылдады. Олар экономиканың 
түрлі салаларындағы 
жобалардың жүзеге асырылуы-
на жұмсалмақ.  Алайда эконо-
мика және қаржы саласындағы 
отандық сарапшылар мен  сая-
саттанушылар  қордың ашылуы 
мен  қаржының шығындалуына 
алаңдаушылық танытуда.  
Ұлттық қор қаражатының игілігін 
көру біздің ұрпағымызға бұйыра 
ма?

Ұзақбай Қарабалин, 
ҚР  Энергетика 
министрлігінің бірінші  вице-
министрі: 
- Елбасымыз Ұлттық қордың 

қаражаты қандай да бір 
қиындықтар туындаған жағдайда  
пайдалану  үшін жинақталғанын  
айтқан болатын. Міне, сондай 
сәттің орайы келгенге ұқсайды.  
Пайдалы қазбалардан түсетін 
қаржының шағын ғана бөлігі 
бюджетке, қалғаны түгелдей 
дерлік  Ұлттық қорға түседі. 
Бүгінде бұл қорда 100 миллиард 
доллар шамасында қаражат бар. 
Елбасымыз соның  3 миллиар-
дын  ғана  инфрақұрылымды 
дамытуға жұмсау туралы шешім 
қабылдады. Еліміз бір орында 
тұрмақ емес, тиісінше, түскен 
табыс та Ұлттық қорға жіберіліп 
отырады. Меніңше, бұл өте дұрыс 
шешім және ұрпағымыздың 
ертеңіне алаңдауға негіз жоқ.  Ал 
бүгінгі  міндет  - қиындықтарды 
еңсеріп, халқымыздың өмір са-
пасын сақтап қалу. 

Светана Қалиева,   

«новатор» газетінің 
редакторы:
- Ұзақбай Сүлейменұлы,  бүгінгі 

баяндамаңызда Қазақстан мұнай 
қоры жөнінен әлемнің 15 елінің 
қатарында екенін айттыңыз. БАҚ-
да  әлемдік мұнай қоры көлемінің 
азайғандығы, әлем елдерінің ба-
лама энергия көздерін қолдануға 
қызығушылығы турасында жиі 
айтылып жүр.     Біздің еліміздің 
мұнай қоры қандай?  Әріге 
бармай-ақ қояйық,  басты 
бағдарымыз боп отырған 2050 
жылы мұнай саласы «Қазақстан 
экономикасының локомотиві» 
деген мәртебесін сақтап қалады 
деп ойлайсыз ба? 

Ұзақбай Қарабалин, 
ҚР  Энергетика 
министрлігінің бірінші  вице-
министрі: 
- Мұнайшы ретінде бұған сенім 

білдіре аламын.  Біз мұнай қоры 
жөнінен әлем бойынша 12-нші 
орындамыз, қоры бар елдердің 
алғашқы жиырмалығындамыз.  
Бұл өте жоғары көрсеткіш. 
Әрине, бұл Теңіз, Қашаған, 
Қарашығанақ сынды алып кен 
орындарының арқасы. Бұған 
дейін  барлық  кен орындарын 
толықтай дамыта отырып, жылы-
на  150-170 миллион тонна мұнай 
өндіреміз деген жоспар болған.
Жыл жарым уақыт бұрын Елба-
сымыз қажеттіліктерімізді қайта 
есептеуді тапсырды. Сонда ол: 
«Күніне  2 миллион баррель жете 
ме, жоқ па?»- деп сұрады. Бұл 
жылына 100 миллион тонна де-
ген сөз.  Осы орайда министрлік 
тарапынан кең көлемді сарапта-
ма жұмыстары жүргізілді. Бізге 
мұнайды жылдам өндіріп алуға 
болар еді. Жылына 150-170 
миллион тонна мұнай өндіретін 
болсақ, 2030 жылға қарай 
көрсеткіш азая бастайды да, 2050 
жылдардағы көрсеткіш жылына 
20 миллион тонна шамасында 
ғана болады. Сондықтан да, 100-
115 миллион тоннаға жеткен соң 
осы қалыпты ұзақ мерзім бойы-
на сақтап отыру туралы шешім 
қабылданды. Бұл біздің ішкі 
сұранысты қамтамасыз ету үшін 
жеткілікті. Бүгінде біз өндірілетін 
80 миллион тоннаның 14 мил-
лионын ғана пайдаланамыз да, 
қалғанын экспортқа жібереміз. 

Өздеріңіз білесіздер, қыркүйек 
айында Атырауда аймақаралық 
форум өтті. Осы форумда біз 
Қазақстан және Ресей Мемле-
кет басшыларына «Еуразия» 
жобасы туралы баяндадық. Бұл 
жоба Каспий маңы ойысында 
аймақтық геологиялық зерттеу-
лер жүргізуге мүмкіндік береді. 
Каспий маңы ойысының шека-
ралары, өздеріңіз білетіндей, 
солтүстікте -  Орынбор, 
Қарашығанақ, Жаңа жол, Ақтөбе, 
бізде -  Теңіз, Қашаған, одан 
әрі Астрахань мен Волга маңы. 
Мұның үштен бірі  - Ресейдің, 
үштен екісі - Қазақстанның 
еншісінде. Идеяны «Казэнерджи» 
Ассоциациясы ұсынды. Алдағы 
уақытта ойыстың мүмкіндіктерін 
жан-жақты зерттеліп, түбінде не 
жатқандығы терең зерделенетін 
болды. Алдын ала деректер бой-
ынша, біздің мұнай қорымыз 5 

миллиард тонна. Бірақ Каспий 
маңы ойысы түбегейлі зерттел-
геннен кейін бұл көрсеткіш 60 
миллиард тоннаға дейін жетуі 
мүмкін.  2030 жылға қарай кен 
орындарындағы қор сарқыла 
бастаған кезде жаңа кен орында-
рын игеруге кірісетін боламыз. 

Қуаныш абдолов,  
логистика және 
транспорттық операциялар 
қызметінің жетекшісі:
- Мемлекет басшысының 

Жолдауында айтылған  Атырау-
Астрахань тас  жолын жөндеу 
қашан басталмақ? 

Ұзақбай Қарабалин, 
ҚР  Энергетика 
министрлігінің бірінші  
вице-министрі: 
- Президент Жолдауында 

жол-көлік инфрақұрылымын 
дамыту мәселесі жан-жақты 
қамтылған. Астанадан барлық 
жақтарға тарайтындай көлік 
желісі құрылмақ.  Жолдауда 
сіз айтқан Атырау - Астрахань 
бағыты да бар. Әрине бұл әп-
сәтте жүзеге аса қоймайды, 
бұл дегеніңіз - ақша, мерзім, 
жұмысты ұйымдастыру, т.б. Ең 
негізгісі -  бұл жоба Жолдауда 
айтылған, тиісінше Елбасының 
тікелей бақылауында болады де-
ген сөз. 

Ғұмар Дүйсембаев, 
облыс әкімінің бірінші 
орынбасары:
- Жол мәселесі облыс 

басшылығы тарапынан бірнеше 
мәрте мәселе етіп қойылды. 
Аймақаралық форум алдында 
Астрахань-Атырау тас жолының 
Ганюшкиноға дейінгі бөлігіндегі 
шұңқырларын жөндеу үшін 700 
миллион теңге қаражат бөлінді.

Қасиет лұкпанов,  
аКШ кешені операторы:
- Президент Жолдау-

ында индустрияландыру 
бағдарламалары шеңберінде  10 
ЖОО анықталғандығы туралы 
мәлімдеді. Бұлардың санатын-
да мұнай саласы мамандарын 
дайындайтын Атырау өңіріндегі 
бірден-бір жоғары оқу орны - 
Атырау мұнай және газ институ-
ты бар ма? 

Ұзақбай Қарабалин, 
ҚР  Энергетика 
министрлігінің бірінші  
вице-министрі: 
- Иә, бұл оқу орны 10 басым 

ЖОО санатында бар, алдағы 
уақытта  білім ошағын жандан-
дыра түсу үшін мемлекет та-
рапынан қаражат бөлінетін бо-
лады. Маған білім министрінен 
қамқорлық кеңесіне мүше болу 
туралы ұсыныс түскен бола-
тын. Мүшелікке енер болсам, 
студенттеріміздің сапалы білім 
алуына жағдай туғызатын  
жұмыстарды қаржыландыру  
ісіне ықпал етуге тырысамын. 

Ашық әңгіме алаңына 
айналған кездесу cоңында 
республикалық ақпараттық 
насихат  тобының  жетекшісі, 
ҚР  Энергетика министрлігінің 
бірінші  вице-министрі  Ұзақбай 
Қарабалин зауыттықтарды  
ел игілігі  жолында  еселі еңбек 
етуге шақырды.   

Светлана ҚалИЕва 

уақыТТа сүрінбеуіміз үшін қаЖеТ 
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Главный приоритет Послания, 
говорит Узакбай Карабалин,  во-
йти в число 30 развитых стран. В 
соответствии с этим, перед мини-
стерством энергетики стоят сле-
дующие задачи:  совершенство-
вание инвестиционного климата, 
активизация политики техноло-
гий, внедрение инноваций, пере-
ход Казахстана на «зеленую» 
экономику, переработка отходов 
для вторичного пользования и  
государственный экологический 
контроль. В прошлом году, по 
словам первого вице – министра 
энергетики  не было фактов пре-
вышения предельно допустимых 
норм,  этому способствовало 
ужесточение контроля со сторо-
ны правительства, соблюдение 
природопользователями норм 
Экологического кодекса,  и пере-
ход предприятий на передовые 
безвредные технологии. 

В завершение речи, Узакбай 
Карабалин выразил уверенность 
в том, что атыраусцы, всегда де-
монстрировавшие сплоченность, 
самоотверженный труд и понима-
ние, не отойдут от своих славных 
традиций и будут их продолжать.  

В своем выступлении заме-
ститель министра юстиции  РК 
Бакытжан абдыраим остано-
вился на реформе органов госу-
дарственного управления.   

- У нас в министерстве юсти-
ции сокращены все три комитета, 
они преобразованы в обычные 
департаменты. В областях если 
раньше мы имели по два депар-
тамента, то сейчас – по одному. 
Были оптимизированы 16 само-
стоятельных  казенных предпри-
ятий, все они объединены в одно 
с филиальной сетью в 16 регио-
нах. Проведена  реорганизация 
в системе экспертной службы. 
Если до этого года система экс-
пертизы находилась в разных 
ведомствах,  то теперь и меди-
цинская и судебно – медицинская 
отданы в компетенцию министер-
ства юстиции. А со следующего 
года  к нам перейдут судебно 
– психиатрическая  и судебно – 
наркологическая службы. Часть 
полномочий передана местным 
исполнительным органам. Опти-
мизирована структура управле-
ния. Второй момент, на который 
хотел бы обратить внимание, это  
внесение пакета изменений в за-
конодательные акты, связанных 
с кардинальным улучшением 
сферы предпринимательской де-
ятельности.  Сделана серьезная 
новация на упрощение деятель-
ности, сняты многие ограничения.  
В частности, теперь не нужно 
будет платить регистрационные 
сборы  при открытии и закрытии 
предприятий, не обязательно на-
личие печати для открытия пред-
приятия,  все процедуры можно 
будет пройти за один день,  при-
чем, все это будет происходить в  
электронном формате, ряд функ-
ций переданы в конкурентную 
среду. Упрощено законодатель-
ство в части   предоставления 
земельных участков,  разреши-
тельных документов на проведе-
ние инженерных коммуникаций. 
Думаю, что до конца этого года 
законопроект будет принят, и уже 
с 1 января 2015 года новеллы  
вступят в силу. 

Сейчас в стране идет легали-
зации имущества и капитала, это 
очень хорошая  возможность для 
тех, кто имеет землю или дом, 
без всяких проволочек, годовых 
скитаний по госорганам, быстро 
зарегистрировать свое имуще-
ство. Необходимо лишь одно ус-
ловие:  недвижимость, которую 
хотите легализовать, должна на-
ходиться на земельном участке, 
который отведен вам  в законном 
порядке. Все эти меры были при-
няты превентивно, по указанию 
Главы государства. 

Председатель Союза пред-
принимателей и работодате-
лей атырауской области, алия 
Беккужиева выразила благодар-
ность  руководству завода  за 
активное сотрудничество с пред-
принимательским сектором.  Как 
отметила депутат областного 
маслихата, вокруг таких больших 
предприятий, как АНПЗ и аккуму-
лируется малый и средний биз-
нес. 

- Мы, представители бизнес – 
сообщества, всегда чувствуем 
внимание и поддержку  главы 
государства.  При любой полити-
ческой и экономической ситуации 
– развитие бизнеса в нашей стра-
не всегда является приоритетом. 
Помощь, оказываемая бизнесу в 
Казахстане, уникальна, не в одной 
стране не делается столько для 
поддержки предприниматель-
ства, как у нас.  Предпринимате-
ли нашей области очень благо-
дарны Президенту  за мораторий,  
объявленный  в уходящем году. 
Мораторий на проверки  дал ту 
передышку для бизнеса, которая 
с учетом объявленной девальва-
ции, была крайне  важна и своев-
ременна. Все меры государствен-
ной поддержки, в том числе и 
мораторий, привели к реальному 
росту МСБ и увеличению налого-
вых поступлений. Сегодня мы го-
ворим  о вещах, которые несколь-
ко лет назад, казалось, были  бы 
нереальными. Вопросы полу-
чения  многих разрешительных  
документов для бизнес – процес-
сов, лицензирования отдельных 
видов деятельности, налоговых 
отчислений претерпевают  поло-
жительные изменения в сторону 
упрощений или сокращений. Для 
инвесторов, заинтересованных  
в реализации приоритетных про-
ектов в промышленности, с 1 ян-
варя 2015 года появляется новый 
стимул, такой как введение специ-
альных налоговых льгот. 

Послание  ориентирует  нас на 
продолжение начатого курса. От 
всех нас зависит  жизнь нашего 
государства, будущее наших де-
тей, история страны. Я призываю 
каждого из нас  быть неравно-
душным на своем рабочем месте. 

Тема увеличения доли средне-
го и малого бизнеса имела ме-
сто и в выступлении  генераль-
ного директора тоо « анПЗ» 
Кайрата Уразбаева. На заводе 
выполняется программа аутсор-
синга, утвержденная НК «КМГ».  
Непрофильные активы выведе-
ны из  структуры предприятия с 
сохранением заработной платы 
и социального пакета.  Недо-
вольных среди работников этих 
подразделений  нет, а завод по-
лучил экономический эффект: 

идТи вперед,На Атырауском нефтеперерабатывающем заводе  прошла встреча  с руководи-
телем республиканской информационно – пропагандисткой группы (ИПГ), первым 
вице – министром энергетики Узакбаем Карабалиным и членом ИПГ, заместителем 
министра юстиции  Бакытжаном Абдыраимом. Целью приезда высоких гостей в  
наш регион, и в частности, на наш завод стало разъяснение Послания Президен-
та народу Казахстана «Нұрлы жол – Путь в будущее». Во встрече также приняли 
участие  первый заместитель акима Атырауской области Гумар Дуйсембаев, аким 
города Атырау Нурлыбек Ожаев и председатель Союза предпринимателей и рабо-
тодателей, депутат областного маслихата Алия Беккужиева.  

Открывая встречу, первый за-
меститель акима области Гумар 
Дуйсембаев сообщил о том, что 
в регион прибыла  республикан-
ская информационно – пропа-
гандистская группа в большом 
составе, и часть членов разъеха-
лась по районам, по трудовым 
коллективам областного центра. 

Затем слово было предоставлено 
руководителю республиканской  
ИПГ, первому вице – министру 
энергетики Узакбаю Карабали-
ну. 

- Уважаемые заводчане, кол-
леги, земляки. Разрешите при-
ветствовать вас от имени мини-
стерства энергетики! Сегодня мы 
собрались здесь, чтобы обсудить 
Послание Президента « Нұрлы 
жол – Путь в будущее», - на-
чал свое выступление Узакбай 
Карабалин.   - Ближайшие годы 
станут временем глобальных ис-
пытаний, сказал Нурсултан На-
зарбаев. Будет меняться вся ар-
хитектура мира. Достойно пройти 
через этот сложный этап смогут 
далеко не все страны. Этот ру-
беж перейдут только сильные 
государства, сплочённые наро-
ды.  Казахстан, как часть миро-
вой экономики и страна, которая 
находится в непосредственной 
близости к эпицентру геополити-
ческого напряжения, испытыва-
ет негативное влияние всех этих 
процессов. Несмотря на все труд-
ные моменты, наше государство 
делает поступательные шаги 
вперед, реализуя долгосрочную 
Стратегию развития « Казахстан 
– 2050».  ВВП страны вырос на 
4%, уровень инфляции – 6,8%,  
увеличиваются международные 
активы, средства Национального 
Фонда  составляют 34 % от ВВП, 
12,5 млрд. долларов инвестиций 
ежегодно привлекаются в эконо-
мику Казахстана, этот показатель 
выше показателей таких стран, 
как Турция, Мексика, Бразилия. 
Динамичный рост развития всех 
сфер экономики  отмечается и в  
Атырауской области, где  только 
сельскохозяйственной продукции 
было произведено на сумму  37 
млрд. тенге.  Создано 14.700 ра-
бочих мест, из них 10 088 - посто-
янные. В республиканский бюд-

жет нефтяной регион перечислил 
513 млрд. тенге  налогов и других 
обязательных платежей, в Наци-
ональный Фонд -  1 трлн.555 млн. 
тенге. Одним словом, показатели 
как страны в целом, так и реги-
она, в частности, стабильные. И 
мы должны сохранить этот темп, 
более того, приумножить показа-

тели. Работа в этом направлении 
уже ведется,  республиканский 
бюджет откорректирован с уче-
том происходящих событий. Пе-
ред правительством поставлены 
две задачи: увеличение доход-
ной части бюджета и выполнение 
всех социальных обязательств. В 
связи с этим Президент объявил 
о начале новой экономической 
политики, которая охватит семь 
направлений, и произведет  муль-
типликативный эффект на все от-
расли экономики. Благодаря мас-
штабной индустриализации всей 
страны, инициированной главой  
государства, наша республика 
вышла на качественно новый уро-
вень развития и заняла 50 место 
среди 144  держав в глобальном 
индексе конкурентоспособности.  
В первой пятилетке государствен-
ной программы  форсированного 
индустриально – инновационного 
развития (ГПФИИР) было осу-
ществлено  673 проекта на сумму 
3 трлн.тенге. В Атырауской обла-
сти с начала этого года реали-
зовано 8 проектов, создано 470 
рабочих мест на 8,5 млрд. тенге. 
Послание «Нурлы жол»  нацеле-
но на продолжение индустриали-
зации страны, начинается вторая 
пятилетка. В Атырау будет соз-
дан нефтехимический кластер.    

В целях обеспечения населе-
ния страны природным газом, 
составлена Генеральная схема, 
она утверждена в правительстве.  
Согласно этому документу, снаб-
жение казахстанцев  голубым то-
пливом  до  2030  года достигнет 
56%.  И если  в 2013 году  было 
использовано 11 млрд. кубо-
метров газа, то к  2030 году эта 
цифра достигнет 18 млрд.кубо-
метров. По газификации Атыра-
уская область занимает одно из 
лидирующих мест в республике, 
протяженность  газопроводов со-
ставляет 7,5 тысяч километров,  

из 174 населенных  пунктов  2 
города  и 127 аулов обеспечены 
природным газом, что составляет 
92%.   

Мы готовимся к проведению 
международной выставки ЭКСПО 
2017, которая пройдет под назва-
нием «Энергия будущего». Эколо-
гические составляющие в отече-

ственной энергетике значительно 
улучшились, этому способствова-
ли  реализация инновационных, 
экологически безопасных проек-
тов. Особое внимание в Послании 
уделено инновациям в сфере не-
фтедобычи и нефтепереработки. 
И это объяснимо, так как,  нефте-
газовая отрасль является локо-
мотивом экономики страны,  и 
составляет 25% ВВП,   одну треть  
общих инвестиций, 70%  экспорта 
и обеспечивает 99% поступлений 
в Национальный Фонд. 

По нефтяным запасам Казах-
стан вошел  в число 15 стран 
мира, по газу - в двадцатку. За 
последние 20 лет  добыча «чер-
ного золота» в нашей стране вы-
росла в три раза и составила 80 
млн. тонн ежегодно, в  предстоя-
щие 20 лет ожидаем  доведения 
добычи до   более 100 млн. тонн. 
Министерством энергетики про-
водится и системная работа по 
нефтепереработке. В том числе, 
модернизация и реконструкция 
отечественных НПЗ. На вашем 
заводе идет реализация двух 
проектов: КПА и КГПН. Первый из 
них на стадии запуска. Это очень 
важный проект, играющий одну 
из основных ролей в развитии 
отечественной нефтехимической 
отрасли. Поэтому, вы должны 
понимать, какая ответственность 
ложится на ваши плечи.   Второй 
проект направлен на увеличение 
глубины переработки нефти, за-
вод сможет перерабатывать до 
5,5 млн. тонн нефти, выпускать   
1 750 тыс. тонн автомобильного 
бензина,   1 640 тонн дизельного 
топлива,  244 тысяч тонн авиаке-
росина.  Надеемся, что  с введе-
нием этих проектов мы получим 
независимость на рынке ГСМ.  
Думаю, что  в полной мере осоз-
наете сложность задачи, стоящей 
перед коллективом. Вся страна 
смотрит на вас.
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снизилась нагрузка на расходную 
часть бюджета. Программа бу-
дет продолжена,  грамотно будут 
переориентированы силы, так как  
введение новых проектов потре-
бует создания порядка тысячи 
рабочих мест. 

-Предсказания Президента 
уже сбываются, и это нефтепе-
рерабатывающее предприятие 
ощущает на себе, - говорит Кай-
рат Уразбаев. - Падение цен на 
нефть, кризис российского рубля, 
экспансия казахстанского рынка 
наиболее дешевым российским 
топливом.  И хотя заводу выгод-
но, то что цена экспорта нефти 
ниже, но мы так считать не мо-
жем, так как речь идет о судьбе 
всей страны. На сегодня  завод 
по всем  показателям идет  на 
«плюсах», стабильно, без единой 
аварии.

В будущем ситуация может из-
мениться, это зависит от объемов 
поставок нефти. Со своей сторо-
ны мы предпринимаем меры для 
того, чтобы в кризисный период 
завод выстоял.  Рассматриваем 
сокращения по второстепенным 
статьям в бюджете на 2015 год. 
При этом, мы должны   сохранить  
достигнутый высокий уровень 
заработной платы, социальную 
программу. Очень серьезно рабо-
таем над сокращением численно-
сти административно – управлен-
ческого персонала (АУП). Если 
перед первой волной кризиса  мы 
АУП сократили на 15%, то теперь 
речь идет о 20%.     

Если несколько лет назад  дети 
только треть заводчан  были  
обеспечены дошкольным обра-
зованием, то сегодня это  100% 
-ный охват. Работники  получа-
ют на руки по  40 тысяч тенге на 
каждого ребенка дошкольного 
периода.  Нынешняя задача, сто-
ящая перед нами, это введение в 
строй комплекса по производству 
ароматических углеводородов,  
и в 2016 году – КГПН. Наш тру-
довой коллектив понимает слож-
ность задачи и будет трудиться, 
не покладая рук. С запуском КПА  
казахстанский рынок  будет обе-
спечен высокооктановым бензи-
ном, а после насыщения рынка 
востребованным топливом, мы 
сможем выгодно продавать про-
дукцию нефтехимии.    

Заводчане с большим вооду-
шевлением ознакомились с По-
сланием « Нұрлы жол – Путь в 
будущее» и готовы приложить 
свои усилия для  выполнения за-
дач, обозначенных руководите-
лем государства. 

- Я с большим интересом про-
читала Послание главы государ-
ства, - говорит заместитель  на-
чальника ИЦ «ЦЗЛ» по качеству  
Акмарал Гусманова. - Новая 
Экономическая политика «Нұрлы 
Жол» станет двигателем роста 
нашей экономики на ближайшие 
годы. Только за счёт строитель-
ства дорог будут созданы новые 
200 тысяч рабочих мест. Новые 
магистрали, которые построят 
казахстанцы, обновят нашу эко-
номику и общество. Они накрепко 
свяжут все уголки нашей стра-
ны с центром. Ускорятся и уве-
личатся грузопотоки. Возрастут 
объёмы транзита через страну. 
Наши граждане будут ездить по 

современным и качественным ав-
томагистралям, смогут безопас-
но и быстро добираться в любой 
регион. Улучшится социальная 
инфраструктура, новые и совре-
менные школы и больницы будут 
оказывать высококачественные 
услуги. В итоге это отразится на 
благосостоянии и качестве жиз-
ни каждого казахстанца. А самое 
главное - всё это останется на на-
шей земле как  богатство наших 
будущих поколений.

- Это очень объемный, глубоко 
продуманный документ, - считает 
начальник цеха №5 Юрий Шкодин.  
Вселило уверенность слова Пре-
зидента  о том, что, несмотря на 
финансовые катаклизмы  в миро-
вом сообществе, все социальные  
выплаты будут осуществлены в 
срок. Это говорит о том, что ру-
ководство страны заботится о на-
шей стабильности, и казахстанцы 
могут жить спокойно, продолжать 
трудиться, учить детей, повышать 
свое благосостояние.  Президент 
страны  в каждом своем Послании 
делает акцент на единстве наро-
да, на толерантности. И это осо-
бенно дорого нам всем сегодня, 
на фоне событий, происходящих в 
Украине. Самое главное -  мир, бу-
дет спокойствие в стране – будет 
и все остальное. Наш Казахстан – 
многонациональное государство, 
и мы должны гордиться  этим. Во 
взаимопонимании мы сможем до-
стичь многих высот, стать передо-
вой страной. 

После завершения выступле-
ний, первый вице – министр энер-
гетики ответил на вопросы аты-
рауских нефтепереработчиков.

Руслан Ильясов, 
заместитель директора 
департамента нефтеперера-
ботки – начальник 
производственного отдела:
У меня не вопрос, а скорее все-

го, просьба.  Как отметил наш 
генеральный директор Кайрат 
Уразбаев, проделана  большая  
работа по выполнению производ-
ственного плана.  До конца теку-
щего года остались считанные 
дни,  и мы просим оказать со-
действие в поставке нефти в за-
планированном министерством 
объеме. 

Узакбай Карабалин,  
первый вице – министр 
энергетики РК:   
Сейчас над этим мы  работа-

ем,   так как страна нуждается 
в нефтепродуктах. Три казах-
станских НПЗ   вырабатывают  
порядка 70% продукции  от по-
требности страны.  Треть про-
дукции мы  ежегодно получали 
из России, в прошлом году там 
было  переработано 258 млн. 
тонн нефти, а у нас всего 14 млн.

тонн. Сравните, какие объемы у 
них, и какие у нас. Россия никог-
да не отказывала нам в достав-
ке нефтепродуктов, но этот год 
получился особенным. Был по-
жар на  заводе в Сибири, кроме 
того, остановки на московском и 
рязанском заводах, и все эти со-
бытия пришлись именно  на лето, 
поэтому, то  количество топлива, 
которое мы ожидали получить   
по межправительственному со-
глашению, к нам не поступило, в 
результате, возник дефицит бен-
зина. Помимо прочего, в начале 
прошлого года в России выросли 
цены на нефтепродукты. Они ста-
ли дороже наших на 30-40%. И 
это привело к массовому вывозу 
топлива из Казахстана,  несмотря 
на то, что действует Постанов-
ление правительства о запрете    
вывоза легких нефтепродуктов.  
Физически невозможно было 
противостоять  торговцам  ГСМ. 
К тому же, из - за дешевизны на-
шего бензина, Казахстан среди 
42 стран стал еще и евразийской 
автозаправкой. Дальнобойщи-
ки  из Узбекистана, Кыргызста-
на, Китая заправляются у нас по 
полной, доезжают  до Москвы, на 
обратном пути снова наполняют 
свои баки.  Сейчас  эта ситуа-
ция отрегулировалась, так как 
российский бензин подешевел, 
соответственно, мы сделали при-
вязку  к российским ценам, и тоже 
приняли  решение о снижении 
стоимости ГСМ. Но теперь  идет 

обратный процесс, нас «залива-
ют» бензином, дизтопливом. И 
теперь у нас начинается другая 
проблема –   затоваривание,  что 
может привести к ограничению 
всей нефтепереработки. И мы 
должны сбалансировать этот 
процесс. Очень важно сегодня 
создавать условия для нефтяных 
компаний, чтобы они отдавали 
добытое сырье на переработку 
на   наши заводы, и уже в этом 
плане положительная картина 
обрисовывается. Компании, име-
ющие небольшие объемы сырья, 
уже готовы отдать предпочтение  
его переработке, нежели вывозу 
на экспорт. Вот тут – то заводы 
должны проявлять активность, 
креативность,  создавать условия 
для своих клиентов. Чтобы за-
интересовать давальцев.  С дру-
гой стороны, нужно принимать 
производственные решения, ко-
торые могут дать хороший эко-
номический эффект. Например, 
«облагораживать»  выпускаемую 
продукцию, добавляя в нее лег-
кую, тенгизскую нефть. Думаю, 
что купить ее сейчас, с учетом 
складывающихся цен,  реально 
возможно.  Качество продукции 
– это главный фактор конкурен-

не сбавляя Темпов ции. В России почти все НПЗ вы-
пускают бензин стандарта К4, К5. 
Думаем, что с введением КПА, у 
нас появится собственный  каче-
ственный бензин.  

Мы гордимся вашим заводом. 
После модернизации вы выйдете 
на качественно новый уровень. 
Вы были  и остаетесь первыми. 
В нефтехимии вам снова пред-
стоит стать первенцем. Дай бог, 
чтобы так было и дальше, и что-
бы вы  радовали страну своими 
достижениями. 

акбобек гильманова, 
специалист отдела 
организации и оплаты труда:
Президент страны принял ре-

шение о выделении средств из 
Национального Фонда. Они пой-
дут на реализацию проектов в 
различных отраслях экономики. 
Но сегодня многие отечествен-
ные эксперты в области эконо-
мики и финансов и политологи 
выражают обеспокоенность по 
поводу «распечатки»  Фонда и 
расходования средств.  Останет-
ся ли что -  нибудь нашим детям? 

Узакбай Карабалин,  
первый вице – министр 
энергетики РК:   
- Президент сказал, что сред-

ства  Национального Фонда 
будут использоваться только в 
крайних случаях, и я думаю, что  
этот случай сейчас  и возник. 
Почти все доходы от нефтяного 
сектора поступают  в Нацфонд,  
и лишь незначительная часть 
идет в бюджет. Сегодня в  На-
циональном Фонде накопилось 
около ста млрд. долларов.  По 3 
млрд.долларов будет выделять-
ся ежегодно с 2015 по 2017 годы. 
В очередной раз Президент при-
нял мудрое решение, направляя 
эти деньги  на масштабные про-
екты, которые дадут ощутимый 
эффект на жизнь казахстанцев. 
При  этом, страна не стоит на ме-
сте, она развивается, а значит и 
казна Нацфонда пополняется. 
Поэтому, я считаю, что нет пово-
да для беспокойства за будущее 
молодого поколения.    

Светлана Калиева, редактор 
газеты « новатор»:

Сохраним ли мы ведущую роль 
по запасам нефти и газа на пред-
стоящий период, в том числе, до 
2050 года? 

По нефти мы занимаем 12 ме-
сто в мире, мы вошли в первую 
20 - ку  стран, имеющих запасы. 
Благодаря таким супергигантам, 
как Тенгиз, Кашаган, Карачага-
нак.  Вопрос в том,  насколько их 
хватит? Изначально планирова-
лось, что мы будем добывать до 
150 -170 млн. тонн в год, это при 
полном развитии всех месторож-
дений.  Но полтора года тому на-
зад Президент поручил  провести 
расчеты того, сколько нам нужно. 
2 млн. баррелей в день -  доста-
точно или нет? Это 100 млн. тонн 
в год. Мы можем быстро выка-
чать нефть, но у нас тогда будет 
быстрое падение,  и  при добыче 
150 -170 млн. тонн в год, после 
2030 года  начнется снижение не-
фтедобычи, и к 2050 году она мо-
жет составить всего 20 млн. тонн 
ежегодно. Поэтому,  было приня-
то решение о том,  что достигнув 
отметки 100 -115 млн. тонн еже-
годно, мы  будем  удерживать 
темп. Этого нам будет достаточ-
но для покрытия   внутренних по-
требностей. Сегодня,  добывая 
80 млн.тонн ежегодно,  мы тратим  
на собственные нужды  всего 

лишь 14 млн.тонн, остальное идет 
на экспорт. 

Большие надежды мы возла-
гаем на проект «Евразия», ко-
торый   нацелен на проведение  
региональных геологических ис-
следований Прикаспийской впа-
дины. Прикаспийская впадина, 
обозначая ее месторождениями, 
начинается на севере, это Орен-
бург, Карачаганак, Жана Жол, Ак-
тюбинск, здесь Тенгиз, Кашаган, 
далее Астрахань, и Поволжье. 
Это огромная впадина с   громад-
ным объемом остаточных пород, 
в которых могут генерировать 
большие запасы  углеводородов. 
Одна треть впадины принадле-
жит России, две трети  -  Казах-
стану. Главная задача – обсле-
довать, увидеть то, что лежит на 
глубине. По предварительным 
данным, наши запасы сегодня  
составляют порядка 5 млрд.тонн 
нефти, но после изучения При-
каспийской впадины, возможно 
увеличение до 60 млрд.тонн.  И 
вот как раз, к 2030 году, когда 
осваиваемые   ныне  месторож-
дения начнут иссякать, можно 
будет  развернуть фронт работы 
на новых участках Прикаспийской 
впадины. 

Куаныш  абдулов, 
заместитель начальника 
транспортного цеха:  
Когда будет отремонтирована 

дорога Атырау – Астрахань?
Узакбай Карабалин,  
первый вице – министр 
энергетики РК:   
В Послании  особый акцент сде-

лан на развитии транспортной ин-
фраструктуры. Это реализация 
автодорожных проектов, в том 
числе Актобе – Атырау и Атырау 
– Астрахань.  Конечно,  потребу-
ется время, но одно радует: про-
екты вошли в программу, которая 
находится на контроле  у главы 
государства. А это значит, что 
они будут   реализованы в жизнь.  

гумар Дуйсембаев,
первый заместитель акима 
области:
В преддверии Форума пригра-

ничных государств было выделе-
но 700 млн.тенге на ямочный ре-
монт  дороги до Ганюшкино.  

Касиет лукпанов, 
оператор КПа:
В рамках программы индустри-

ализации определены 10 вузов, 
на базе которых будет обеспечи-
ваться связь науки с отраслями 
экономики и подготовка кадров. 
Вошел ли в этот список Атырау-
ский институт нефти и газа?   

Узакбай Карабалин,  
первый вице – министр 
энергетики РК:   
Да, АИНиГ вошел в число де-

сяти приоритетных вузов. Мне 
поступило предложение о том, 
чтобы я стал членом попечитель-
ского совета. В будущем буду 
ходатайствовать о том, чтобы на 
развитие материально – техниче-
ской базы института выделялось 
достаточное количество средств, 
для того, чтобы студенты получа-
ли качественные знания.

Завершая встречу, руководи-
тель республиканской инфор-
мационно – пропагандистской 
группы, первый вице – министр 
энергетики Узакбай Карабалин 
еще раз призвал всех работни-
ков Атырауского нефтеперера-
батывающего завода к сплочен-
ному труда во имя процветания 
Казахстана. 

Индира Сатылганова   
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в тоо « анПЗ» прошло 
собрание трудового кол-
лектива, главной целью 
которого стало обсужде-
ние Послания Президента 
нурсултана назарбае-
ва народу Казахстана, 
озвученного 11 ноября 
этого года. Ежегодное об-
ращение лидера нации к 
соотечественникам стало 
традиционным. на этот 
раз он назван  «нұрлы 
жол – путь в будущее».
Если сделать ракурс в исто-

рию, то первое Послание пре-
зидента Казахстана было огла-
шено в 1995 году, на первой 
объединенной сессии Ассамблеи 
народа Казахстана, правитель-
ства и парламента Республи-
ки.  С тех пор глава государства 
обращался к своему народу 18 
раз, преимущественно в нача-
ле года, в 2012 году Президент 
выступил с Посланием дважды: 
в январе, а затем, в декабре. 
Послание  является одной  из 
форм демократического управ-
ления обществом - обращение 
непосредственно к народу и вы-
яснение отношения управляемо-
го народа к намерениям властей 

на определенную перспективу.  
Выступивший перед заводчана-
ми заместитель генерального 
директора по трансформации 
азамат акишев сделал акцент 
на трех ключевых моментах По-
слания: это  обзор геополитиче-
ской и экономической ситуации в 
мире, новая экономическая по-
литика и структурные изменения 

экономики страны. 
- Глава государства говорит, 

что ближайшие годы станут вре-
менем  глобальных испытаний, и 
на то есть обоснования: падают 
цены на мировых рынках, за-
медляется экономический рост. 
И действительно, мы наблюда-
ем кризисные явления в миро-
вой экономике. Например, это 
падение цены на нефть. Если 11 
января 2014 года баррель нефти 
стоил  101 доллар, то на 11 дека-
бря – 62 доллара. Не можем мы 
не замечать и колебания курса  
рубля в соседней России. Наци-
ональная валюта россиян  с на-
чала этого года упала на 67%.  В 
целом, спад экономики Россий-
ской Федерации наблюдается в 
течение последних двух лет. Те-
перь о геополитическом кризисе.  
В Украине идет гражданская во-
йна, гибнут люди. Европа и Аме-
рика приняли против России ряд  
экономических санкций. Все это 
вызывает серьезную озабочен-
ность у казахстанцев: что будет 
дальше и как жить? Президент 
страны предчувствуя грядущие 
трудности, волнение народа, 
принял очень мудрое решение, 
обратившись с Посланием не в 
начале года, а заранее, чтобы 
уже с 2015 года правительство, 

и страна в целом, работали в 
новом режиме, по уже указан-
ным направлениям.     

В первом разделе Послания 
Президент ставит пять задач, ко-
торые будут направлены на под-
держание тех отраслей, которые 
дадут мультипликативный эф-
фект на рост экономики и заня-
тости. Это выделение  100 млрд. 

тенге на льготное кредитование 
малого и  среднего бизнеса, а 
также крупного предпринима-
тельства; дополнительная капи-
тализация  Фонда проблемных 
кредитов в размере  250 млрд.
тенге; 81 млрд. тенге будет на-

правлено на завершение  стро-
ительства первого комплекса 
«сухого порта», инфраструктуры 
специальных экономических зон 
(СЭЗ) «Хоргос – Восточные во-
рота» и «Национальный  инду-
стриальный  нефтехимический  
технопарк» в Атырау и Таразе; 
40 млрд.тенге  будет выделено 
на продолжение строительства 
комплекса ЭКСПО – 2017; раз-

витие транспортной инфраструк-
туры Астаны.   

второй раздел Послания – 
Новая экономическая полити-
ка. Ее стержнем станет  План 
инфраструктурного развития 
страны, состоящий из семи пун-
ктов. Это развитие транспортно 
– логистической, индустриаль-
ной и энергетической, жилищной 

и социальной инфраструктур, 
модернизация ЖКХ  и сетей во-
дотеплоснабжения, поддержка  
малого и среднего  бизнеса и де-
ловой активности.  

В третьем разделе Послания  
говорится об обязательном  про-

ведении  структурных реформ  в 
соответствующих  сферах эконо-
мики. Для этого  из Националь-
ного фонда будут  дополнитель-
но выделяться  по 3 млрд.тенге 
в период с 2015 по 2017 годы. 
В своем выступлении Азамат 
Акишев особое внимание при-
дал фигуре Лидера нации, как 
идейного вдохновителя всех 
масштабных преобразований в 
нашей республике. Благодаря 
своей мудрости и дальновид-
ности, богатому политическому 
опыту, Нурсултан Назарбаев 
предвидит возможные трудно-
сти и опережает события. Ведь 
именно по инициативе Прези-
дента был создан Национальный 
фонд, куда поступают средства 
от нефтяных доходов. И благо-
даря этому запасу денег, Казах-
стан  сумел преодолеть  первую 
волну кризиса, который пришел-
ся на 2007 -2008 годы.  И снова 
средства Фонда помогут стране  
наименее безболезненно прой-
ти очередной  экономический 
коллапс. Однако спрос будет 
строгим за каждый выделенный 
тенге, сказал глава государства.  
Высокий авторитет, завоеван-
ный Президентом Казахстана 
на мировой арене, крепнет  с 
каждым годом.   Нурсултан На-
зарбаев стал лауреатом премии 
« Человек года – 2014», орга-
низованной Русским биографи-
ческим институтом совместно с 
Институтом экономических стра-
тегий при поддержке  российских 
федеральных  телеканалов и 
СМИ.  Вручение звания « Чело-
век года»  - это признание заслуг 
Елбасы в деле создания Евра-
зийского экономического союза. 

Продолжение темы Послания, 
основных приоритетов развития 
нашей страны на предстоящий 
период нашло в выступлении 
председателя заводской  пер-
вичной партийной организа-
ции «нур  отан» Кенжебека 
Шахметова. – Новая экономи-
ческая политика «Нұрлы жол 
- Путь в будущее»  станет  дви-
гателем роста  экономики. Гла-
ва государства поставил перед 
всеми нами конкретные  задачи 
и цели, и от наших с вами уси-
лий зависит их решение и дости-

жение,- сказал Кенжебек Шах-
метов.- Тем более, как отметил 
руководитель страны, созданы 
все условия  для успешной ра-
боты. Как известно, прогнозы 
развития мировой экономики 
на 2014 и следующие два года 
пересмотрены Международным 
валютным фондом и Всемир-
ным банком в сторону пониже-
ния. Поэтому, как говорит Пре-
зидент, нет времени на раскачку. 
Необходимо принять все воз-
можные меры для предотвра-
щения негативных тенденций. 
В связи с этим, пересмотрены  
параметры республиканского 
бюджета на следующий  год. 
Но при этом перед Правитель-
ством поставлена непростая, но 
конкретная задача - обеспечить 
все социальные обязательства 
в полном объёме. Далее,  в сво-
ем докладе  председатель за-
водской первичной ячейки оста-
новился на особенностях Новой 
экономической политики. 

От имени заводской молодежи 
выступил  руководитель моло-
дежного крыла «Жас отан», 
оператор КПа Касиет лукпа-
нов.

-  Мы родились и выросли в 
независимом государстве, и не 
знаем что такое война и разруха, 
- сказал он.  – Но, несмотря на 
это, мы очень ценим мир, согла-
сие в обществе. И хотим видеть 
нашу страну развитой, на уровне 
других мировых держав. Мы лю-
бим нашего Президента и под-
держиваем все его начинания. 
Глава государства возлагает на 
нас, молодежь, большие надеж-
ды, и мы должны их оправдать. 
Нынешнее Послание Лидера на-
ции хоть и компактное по содер-
жанию, но очень емкое, охваты-
вает все стороны нашей жизни.  
Мне, как представителю моло-
дого поколения, очень понравил-
ся пункт, касающийся  укрепле-
ния жилищной инфраструктуры. 
Он дает надежду многим моло-
дым семьям на получение до-
ступного жилья. Порадовала 
и новость о реализации ряда 
автодорожных проектов, в том 
числе, Астана – Актобе – Аты-
рау и Атырау – Астрахань. 2015 
год будет отмечен и знамена-
тельными датами, это 550 летие 
создание Казахского ханства, 20 
летие Конституции и Ассамблеи 
народа Казахстана, 70 летие По-
беды в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 годов. Все эти 
даты  поднимают наш патриоти-
ческий  дух, укрепляют нашу лю-
бовь к Родине. Сегодня каждый 
молодой казахстанец должен ду-
мать не о том, что даст ему госу-
дарство, а задаваться вопросом 
« что я могу сделать для своей 
страны». 

Подытоживая собрание тру-
дового коллектива, замести-
тель генерального директора по 
трансформации Азамат Акишев 
призвал всех заводчан рав-
няться на Президента страны, 
и приложить все усилия для вы-
полнения задач, обозначенных в 
Послании.  

Индира Сатылганова

цели обозначены. впереди – большая и оТвеТсТвенная рабоТа   

кадровое назначение 
Приказом 463/к от 8 декабря 2014 года   Руслан Сатыбалдиевич 

Ильясов назначен заместителем  директора департамента нефтепе-
реработки- начальником производственного отдела.

Руслан Ильясов  родился в 1971 году.  Выпускник  Гурьевского по-
литехникума, Атырауского института  нефти и газа по специальностям  
«Геофизические методы исследования скважин», «Технологические ма-
шины и оборудования». Трудовая деятельность: центральное автотран-
спортное предприятие – слесарь, Западно-Казахстанская экспедиция 
по геофизическим исследованиям скважин – оператор,техник отряда 
(1990 - 1991 гг); служба в  рядах армии (1991-1992 гг); ТОО «Атырау-
ский НПЗ» - такелажник базы транспортного цеха, товарный оператор, 
начальник смены цеха №4, диспетчер производственного отдела, за-
меститель начальника по товарно - сырьевым ресурсам производства 
«Транспортировка нефти и нефтепродуктов», начальник цеха №4 (1992 
– 2010 гг), главный специалист по строительству, начальник производ-
ственного отдела (2010-2014 гг.)
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Коллектив ремонтно-механического цеха выражает искреннее    
соболезнование  пенсионеру  Шибкову  Владимиру 

Николаевичу в связи со смертью  супруги

в ао нК «КазМунайгаз» состоялась встреча 
председателя Правления общества Сауата 
Мынбаева с лучшими работниками дочерних 
организаций КМг. на мероприятие в астану 
из регионов прибыли бурильщики, операто-
ры, машинисты, слесари – всего порядка 20 
представителей рабочих профессий. все эти 
специалисты – победители конкурса «лучший 
по профессии», который на протяжении 17 
лет ежегодно проводится в КМг. в их числе 
был и старший оператор каталитического 
риформинга лг ППнго анПЗ  Игорь Рязанов. 

Летом этого года Игорь стал победителем  ана-
логичного конкурса, прошедшего на заводе. 

- Быть лучшим  в своем деле среди 90 тысяч 
работников «КазМунайГаза» - это высокое дости-
жение, и я очень горжусь этим, - отмечает  Игорь 
Рязанов. 

Нужно сказать,  что у Игоря Рязанова  это уже 
вторая медаль «Лучший по профессии». Первую 
он получил в 2005 году, в рамках празднования 
60 летия АНПЗ. За плечами  лучшего оператора – 
23 года работы на заводе.  

 - Хочу поблагодарить  руководство производ-
ства ППНГО и высшее руководство завода за 

оказанное доверие. И особенное спасибо за оказанную помощь хочу сказать обслуживающему персо-
налу  бригады № 3 установки каталитического риформинга, - говорит Игорь Рязанов.              

Индира Сатылганова

Қазақстан Республикасы 
Энергетика министрлігінің 
бұйрығымен жемісті еңбегі, 
кәсібилігі мен жұмыстағы жоғары 
жетістіктері үшін «Атырау МӨЗ» 
ЖШС коммерциялық директоры  
нұрлан Шангереев «Мұнай-газ 
кешенін дамытуға қосқан үлесі 
үшін» медалімен марапатталды. 

«ҚазМұнайгаз» Ұлттық ком-
паниясы» аҚ-ның бұйрығымен 
мұнай-газ саласына қосқан үлесі 
үшін  №5 цехтың баяу кокстеу 
қондырғысы технологиялық 
сорғылар машинисі Қуат 
Ғабдуллин ескерткіш белгімен 
марапатталды. 

«Самұрық-Қазына» ұлттық 
әл ауқат қоры» аҚ бұйрығымен 
жемісті еңбегі, кәсібилігі мен 
жұмыстағы жоғары жетістіктері 
үшін орталық аппараттың 
материалдық бөлім есепшісі Зу-
рия Кайырғалиева Құрмет гра-
мотасымен марапатталды.

«ҚазМұнайгаз» Ұлттық ком-
паниясы» аҚ-ның бұйрығымен 
мұнай-газ саласына қосқан үлесі 
үшін  АТ-2  ЭТҚ басшысы Медет 
Зинуллин Құрмет грамотасы-
мен марапатталды. 

* Құттықтаймыз!

марапаТ иегерлері

Тәуелсіздік күні қарсаңында  бірнеше зауыт қызметкерлері «Самұрық-Қазына» ұлттық әл ауқат қоры» АҚ және 
«ҚазМұнайГаз» Ұлттық компаниясы» АҚ-ның марапаттауына ие болды.  Марапатты Атырау мұнай өңдеу зауытының 
бас директоры Қайрат Оразбаев салтанатты жағдайда табыс етіп, құттықтау лебізін жеткізді.

игорь рязанов – лучший по профессии 
Всем, кто помнит  и знал  вете-

рана транспортного цеха Рахим-
жана Шамшенова,  сообщаем, 
что поминки  (40 дней)  состоят-
ся  2 января  2015 года  в 11.00 
часов в ресторане «Джумиян»  
(возле ЗАГСа)

Семья Шамшеновых и 
Маленовых  

15  декабря  2014  года, на  91  
году  жизни   скончалась  ветеран  
завода Карамышева   анаста-
сия    васильевна.

Общество  пенсионеров ТОО 
«АНПЗ»  скорбят  вместе  с  род-
ными  и  близкими.    Выражаем   
искреннее  соболезнование  су-
пругу  Шибкову  Владимиру  Нико-
лаевичу, сыну  Шибкову  Сергею  
Владимировичу   в  связи    с    не-
восполнимой    утратой - кончиной   

супруги    и  мамы
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Коллектив ТЭЦ поздравляет
с днём рождения пенсионеров:

николая васильевича Пицина,
Жибек Мухангалиеву!

Желаем жизни без кручины, 
Hе волноваться без причины, 
Всегда иметь веселый вид, 

Вовек не знать, где что болит.
**************************************************

Коллектив ТЭЦ  поздравляет 
Зою  александровну  голубеву 

с днем рождения! 
Поздравляем с Днём рожденья,

Пусть на пенсии давно,
Мы уверенно Вам скажем,
Что Вас помним всё равно.

Мы поздравляем Вас с днем рождения!
Желаем здоровья до верха,

Улыбок, радости Вам и веселья
Дорогая наша пенсионерка!

**************************************************
Коллектив контрольной лаборатории  ИЦ «ЦЗЛ»

поздравляет  
талжан Минажевну Хаирлиеву   и
татьяну васильевну тамбовцеву

с 50-ти летним Юбилеем!!!
Дорога Вашей жизни океан

Полсотни волн Вы в нем преодолели,
И 50 портов уже знакомы Вам
Вы многое еще не осмотрели.

Пусть штиль всегда сопровождает путь
Пусть парус наполняет теплый ветер
Пусть будет время просто отдохнуть

И насладиться звездно-лунным светом.
Ведь 50 простой рубеж,

А не конечная в круизе остановка
Пусть будет солнце яркое, а ветер свеж

А Вы ведите свою яхту также ловко!
**************************************************

Коллектив контрольной лаборатории  ИЦ «ЦЗЛ»
поздравляет  с днем рождения

тамару вахитовну  Бисемалиеву!
Пожелания в День рожденья:

Грандиозного везенья,
Исполнения всех планов.
Счастья полные карманы!

Быть всегда и всюду первой,
Но беречь при этом нервы!

Чтобы солнышко сияло,
А деньжат на все хватало!

**************************************************
Коллектив ППНГО поздравляет

Марата алексеевича тимралиева
с 50 – летием!

Юбилейный день 
Рожденья –

Золотые Пятьдесят!
Принимайте 

поздравленья,
Мы хотим Вам пожелать:

Быть успешным в каждом деле,
Чтоб здоровье – как алмаз,
Все исполнить, что хотели,

Пусть удача любит Вас!
**************************************************

Коллектив  ППНГО поздравляет
нурлана аралбаевича Шопанова

с 45 – летием!
Как много хочется  сегодня

Вам очень доброго 
сказать

И пожелать Вам в день рожденья
Здоровья, бодрости, 

удач!
Чтоб никогда не падать 

духом,
Что все желания сбы-

лись!
И чтоб веселой, светлой, 

волной
Была в дальнейшем 

Ваша жизнь!
Ну и конечно же, желаем
Вам никогда не унывать!

Ведь Вам всего лишь 45!

**************************************************
Коллектив  ППНГО поздравляет с днем  

рождения заместителя начальника ППНГО
 по вторичным процессам

аскара Булатовича 
Сахауова!

В этот радостный и свет-
лый день мы искренне и от 
всего сердца желаем Вам 
благополучия, процвета-
ния  и успехов в вашей 
трудовой деятельности! 
Пусть удача, счастье и 

крепкое здоровье никогда 
не покидает Вас и ваших 

близких!

Коллектив ТЭЦ 
поздравляет 

Фарида ниязовича 
Исенбаева с 45-летием,    

Максута Сембаевича 
Байдаулетова 
с 30- летием, 

Ивана георгиевича 
Усачева с 25- летием!

Желаем здоровья - ведь 
часто его не хватает, 
Веселья желаем - оно 

никогда не мешает. 
Удачи желаем - она ведь приходит нечасто, 

И просто желаем огромного личного счастья!
**************************************************

С днем рождения поздравляем
Серика  Кабдукаировича Джуламанова,

Урынбасара  тулемисовича Имангалиева,
Руслана  нуржановича аубекерова,

Кенжебека  Кожамбергеновича Ембергенова,
Сагидолла  Рахметуллаевича Сагиндыкова!

Поздравить рады с днем  рождения,
Здоровья, счастья пожелать,

С улыбкой, добрым  настроением
Свой  путь  по жизни  продолжать.

Коллектив  цеха №4
**************************************************

4-цех  ұжымы
Ибрашов артур  Серікқалиұлын 

25  мерей  жасымен  
құттықтап, өлең

жолдарын  арнайды.
Той-думан әрқашан  

тарқамай
Күш-қуатың тау  суындай 

сарқырап,
Жасыңа дәл  осындай 

жас  қосылып,
Көңілің  дариядай  

жарқырасын!
**************************************************

№8 цех ұжымы
Бахтияр  Қилыбекұлы  нәлібекті,
виктор александрович Махринды

Мұхтар  Сатыбалдинды
туған күндерімен шын жүректен құттықтайды!!!

Жандарыңыз шуақты, күндеріңіз бақытты, 
саулықтарыңыз мықты,жұмыстарыңыз жемісті 

болсын деп тілейміз!!!
Құтты болсын сіздердің туған күндеріңіз,

Шаттаныңыз,әрқашан да күліңіз.
Өмірлерің өзендей ұзын болып,
Бақытты да ұзақ өмір сүріңіз!

**************************************************
№8 цех ұжымы

Құттыбай толықбайұлы  Карин,
Сара Жұмашқызы  Ержанованы,

Ренат Қонысқалиұлы   Жалғасовты
туған күндерімен шын жүректен құттықтайды!!!
Сіздерге зор денсаулық, берекелі еңбек,ұзақ 

өмір тілейміз.Ұжымдастар мен туған-
туыстарыңыздың ортасында аман-есен жүре 

беріңіздер!
Абырой, амандығың арта берсін,

Бақ-дәулет қызығымен қатар берсін.
Қонағың жақсы көрген жиі келіп,

Таусылмас дәм-тұзыңды тата берсін.
және

талап Сүндетұлы  Жұралиевты
45-ке  толған мерейлі туған күнімен шын 

жүректен құттықтаймыз!
Өзіңе қонар бақтың 

баяндысын,бітер 
дәулеттің көл-

көсірлігін,келер ырыстың 
ысырап болмауын,жүрек 

гүлінің мәңгі 
солмауын,шаңырағыңа 

шаттық орнауын,Тәңірдің 
шексіз қолдауын 

тілейміз!!!
Той-думан болсын өмірің 

сарқылмайтын,
Бақыт берсін ешқашан таусылмайтын.

Тілейміз сізге саулық,ұзақ ғұмыр,
Орындалсын ой-арман тілегіңіз.

Коллектив  ППНГО
поздравляет с днем  рождения:

нурболата Багитовича толеуова,
асуата Унайгалиевича Молдабаева,
артура аманжоловича Шандиева,
николая Михайловича Калмыкова,

нурадила адилханулы Қабдыгалиева
азамата темирхановича лукпанова,

владимира Дмитриевича Кан,
Берика  Бауыржановича аубекерова,

Санияза нурмановича алдабергенова,
Берика Шахзадаевича ордиева!

Мы хотим поздравить Вас.
И, быть может, в сотый раз
Пожелать Вам процветания,
Исполнения всех желаний,

Счастья, крепкого здоровья,
Мира, полного любовью!

Добрый друг пусть будет рядом.
В день такой грустить не надо.
Пусть ярким будет настроение!
Поздравляем с Днем Рождения!

**************************************************
Коллектив ремонтно-механического цеха

поздравляет  с днем рождения
Сергея германовича вьюркова,
аманкоса Хамитовича Хасанова,

Максима владимировича Чеснакова,
азамата Сериковича Кашимова,

аскара тулеугалиевича Сундетова,
Макшара тулегеновича тлеубекова,
нурлана Базарбаевича Жумашева,

Бауыржана Ергенбаевича Жылкышиева,
алтынбека  Жандарбекулы Мугиева!

Улыбок и смеха,
Добра и веселья,

В дороге к успеху -
Удачи, везенья!

В семье - понимания,
В душе - оптимизма,
В работе - признанья
И радости - в жизни!

**************************************************
ИП «АйZa  - cервис»  поздравляет 

с днем рождения Марию Сорокину!
С днем рожденья поздравляем,
Большого счастья тебе желаем,

Ведь каждый знает – нет сомненья,
Что наша жизнь – одно мгновенье.

Пусть юмор, шутки и улыбки
Здесь носятся летучей рыбкой.
И просим, будь всегда такой -
Веселой, радостной, простой!

**************************************************
Коллектив   АТС поздравляет

армана Муратовича Шокпарова
с  днем рождения!

Чудесных минут и прекрасных мгновений,
Во всем процветанья, удач, вдохновенья!
Пусть радует день замечательный этот,
Теплом и любовью, весельем и светом.

Желаем удачи, успехов блестящих,
Здоровья, надежды, улыбок и счастья!

**************************************************
Коллектив цеха №7 поздравляет

Берика Булатовича Джумбасова,
Елену владимировну Мартынову,
армана Муратовича Шокпарова,
Сергея валентиновича Команова

с  днем рождения!
Желаем любви и добра в этот день,

Здоровья отменного, бодрости, смеха,
Заботливых близких, веселых друзей,

Достатка, внимания, мира, успеха!

Пусть сбудется все, что еще не сбылось,
Пусть годы текут хорошо и красиво,

Чтоб радостно жить до ста лет довелось
С душой молодой и улыбкой красивой!

**************************************************
Коллектив ТЭЦ поздравляет

с днём рождения: Каната Болатулы Муратова, 
Расула Ибатоллаевича габбасова, 

Рустема Сисенбаевича Жиенкулова, 
асылкана Жалилгалиевича Джумашева, 

Сырыма Каленулы Доскалиева, 
абая Сабировича Имашева, 

Чингиса Елтаевича Рахманова, 
александра александровича Матенко!

Пускай души не меркнет огонек,- 
Желаем Вам непризрачного счастья!.. 

И на путях непройденых дорог 
Храни Вас Бог от всякого напастья!


